

Les Amis de l'Idéo -Assemblée générale du 15 juin 2023 –

Rapport d'activité pour l'année 2022 et perspectives pour 2023

Comme chaque année, ce rapport d'activité retrace les éléments essentiels de l'année passée, et énonce nos orientations pour l'année en cours.

L'année 2022 pour l'Idéo

L'année 2022 a été une année significative sur bien des plans pour l'équipe de l'Idéo qui a pu concrétiser ou lancer de nombreux projets conformément au « plan stratégique » à 3 ans, adopté après une démarche de réflexion collective. La recherche, qui est au cœur de la vocation de l'Institut, reste bien sûr au centre de ses activités comme en a notamment témoigné en fin d'année le doctorat soutenu avec succès par le frère Adrien Candiard sur le théologien médiéval Ibn-Tamiyya. Un séminaire a été lancé, avec un rythme mensuel et la participation de chercheurs égyptiens et membres du réseau de l'Idéo. Il porte sur les *salafs*, ces « pieux ancêtres » des premiers temps de l'islam et leur constitution comme autorité du savoir islamique et débouchera sur un colloque en 2024. Les membres de l'Idéo participent à de nombreux colloques, en Europe et dans le monde méditerranéen, pour lesquels leur participation est très appréciée.

Mais l'année 2022 est aussi celle où s'est affirmée, parmi les actions de l'Idéo, une fonction d'enseignement dans laquelle s'impliquent tous les membres de l'équipe du Caire. L'Idéo a convenu avec l'université internationale en ligne des dominicains, Domuni, de mettre en place un certificat d'islamologie, en français, anglais et arabe. Certificat qui sera complété ensuite par un master de sciences humaines et islamologie. Ce programme d'enseignement contribuera à la diffusion dans les espaces arabophones, mais aussi en Afrique anglophone et francophone, d'une islamologie intégrant les apports des sciences sociales et de la recherche contemporaine.

A l'été 2022 une formation à l'arabe et à l'islamologie a été organisée pour de jeunes frères dominicains, venus d'Europe, des Etats-Unis et d'Afrique. L'un d'entre eux, le frère Jonathan Kamgang (Cameroun) est resté au Caire avec la communauté des dominicains pour y préparer une licence d'islamologie en deux ans. Il a présenté dans notre *Lettre aux amis de l'Idéo* de décembre 2022 son projet de renforcer ainsi la dynamique du dialogue islamo-chrétien au Cameroun.

La Bibliothèque de l'Idéo est dirigée depuis l'été 2022 par le frère Mateus Da Silva, qui a achevé en France son programme de formation à cette nouvelle tâche. La progression des acquisitions et dons dont bénéficie la Bibliothèque nécessitait un agrandissement de ses magasins. Il a été mené à bien par le frère Matthieu Palayret qui en était chargé, après le déménagement d'une partie des collections vers de nouveaux espaces dans le sous-sol du couvent, libérant ainsi de l'espace pour réaménager certains des magasins existants. La bibliothèque Georges Anawati, dont la construction avait été le premier objet de notre association, a ainsi pu fêter ses 20 ans, à l'automne 2022, avec joie mais aussi sérénité pour l'avenir. La directrice du catalogage qui assiste le frère Mateus concourt à faire connaître en Egypte le très performant logiciel de catalogage conçu par l'Idéo, dont une association spécifique de droit français (Diamond-ILS) assure désormais la gestion et la promotion.

Pour conclure cette brève présentation des activités de l'Idéo en 2022, il faut citer deux faits très significatifs. Début novembre 2022, le frère Emmanuel Pisani était à Bahreïn, invité par la délégation d'Al-Azhar pour participer à la rencontre du « Conseil des sages musulmans » avec les représentants des divers confessions, et échanger sur la coexistence et le dialogue est-ouest. Une invitation et une participation qui témoignent de la qualité des échanges entre l'Idéo et Al-Azhar et de la confiance qui est établie. Deuxième évènement significatif : la conclusion positive à l'automne 2022 de l'audit organisé par l'Union européenne sur le déroulement du projet Adawat que conduisait l'Idéo ; ouvrant ainsi la voie à une nouvelle phase de coopération avec l'Union européenne, dans son programme « droits de l'homme, lutte contre les discriminations, citoyenneté », qui va se formaliser après l'été 2023 par la mise en place de la « chaire Anawati » avec ses diverses composantes, dans le domaine de la formation, des échanges et des travaux de recherche.

Le MIDÉO (*Mélanges de l'Institut dominicain d'études orientales*)

Le MIDÉO, revue scientifique de l'Institut dominicain du Caire, est édité à la fois en ligne (et donc d'accès libre et gratuit) depuis 2015, et sous format imprimé. Son N°37, paru en 2022, a pour thème « *la récitation dans les premiers siècles de l'islam* » et fait suite à un colloque organisé sur ce thème par l'Idéo. Parmi les autres articles complétant ce thème d'étude, figure celui du frère Ameer Jajé sur la visite du pape en Irak en 2021, « une lueur d'espoir pour tout un peuple ». La mise en ligne et l'accessibilité gratuite du Midéo lui permettent d'atteindre désormais une fréquentation remarquable : plus de 130.000 visites par an, dont un bon nombre par des internautes d'Egypte et du monde musulman. Le frère Dennis Halft, dominicain allemand et membre de l'Idéo, en assure très efficacement la direction et veille au rythme annuel de publication désormais adopté par la revue.

L'activité de l'association « Les Amis de l'Idéo » en 2022

Notre conseil d'administration, réuni trois fois au cours de l'année 2022, s'est attaché à assurer la permanence de notre soutien à l'Institut dominicain du Caire, et à permettre à nos adhérents d'être régulièrement informés de son action et du contexte dans lequel elle s'inscrit. Parmi les sujets traités en Conseil a figuré l'évolution de notre portefeuille associatif, pour tenir compte des changements de l'environnement global (inflation, remontée des taux, incertitudes géo-politiques), ainsi que le rapport de gestion de notre trésorier en fait état. Nous avons également pu mener à son terme la fixation de notre règlement intérieur, qui a reçu l'aval du ministère de l'intérieur. Et nous avons apporté notre concours au directeur de l'Idéo dans quelques unes de ses recherches de mécénats pour les projets de l'Idéo, qu'il a pu mener à bonne fin.

Nous avons poursuivi notre **aide matérielle à l'Idéo** en 2022, pour accompagner son activité et ses projets, à un niveau plus modéré que les années précédentes, mais toujours fixé en plein accord avec les demandes et les besoins des dominicains du Caire. Le montant total de notre aide a été proche de 140.000€ : soit 124.600€ au titre de la subvention à l'Institut et 15.000€ environ pour le MIDÉO). L'Idéo a aussi bénéficié de ressources apportées pour ses projets par plusieurs fondations, comme par ex. la Fondation des Monastères pour la création de nouveaux magasins pour sa bibliothèque dans le sous-sol conventuel. La prolongation de ces divers soutiens en 2023 nous permet de maintenir notre subvention à un niveau soutenable dans la durée.

La collecte de **cotisations** et le recueil de **dons** se sont situés en 2022 un peu en hausse sur l'année précédente, avec un montant légèrement supérieur à 39.000€. Nous avons enregistré 218 versements, correspondant (compte tenu des couples) à 310 adhérents, soit un niveau très proche de l'année précédente. Nombre de nos adhérents dépassent les montants minima proposés pour les cotisations pour soutenir au mieux l'action de l'Institut, dont certains avec une grande générosité. Mais toute adhésion ou cotisation, quel qu'en soit le versement, compte pour nous et l'Institut. C'est un précieux signe de confiance et de fidélité.

Nos **rencontres** Lyon, Paris et Le Caire ont pu accueillir en 2022 des rencontres des Amis de l'Idéo. A Lyon, le père Christian Salenson est venu tout début avril nous parler de ces trois « Témoins de l'à-venir » (selon le titre de son livre) que sont Charles de Foucauld, Louis Massignon et Christian de Chergé. Une belle soirée, où nous avons été heureux d'accueillir le père Christian Delorme. A Paris, quelques semaines plus tard (le 28 avril) c'est le frère Adrien Candiard qui est venu nous parler de « à quoi sert la théologie islamique ». Et au Caire, après un premier gala en mars 2022 qui avait réuni chercheurs, amis et partenaires de l'Idéo pour une soirée musicale et festive dans le jardin de l'Idéo, ce sont les 20 ans de la bibliothèque qui ont été célébrés le 10 novembre au soir. Devant une nombreuse assistance, le frère Jean-Jacques Pérennès, venu depuis Jérusalem, a évoqué l'histoire de cette bibliothèque qui doit tant à l'action du frère Régis Morelon. Puis, alors que la COP 27 se réunissait à Charm el-Cheikh, des regards croisés ont été portés sur les ressources éthiques et spirituelles dont sont porteurs l'islam et le christianisme, pour répondre aux défis et enjeux écologiques. La conférence donnée par Adrien Candiard à Paris et les interventions de la « fête des 20 ans » de la bibliothèque au Caire restent accessibles en vidéo sur notre site internet.

Nos **publications**. Après un Hors-série en début d'année consacré à un hommage au frère Emilio Platti, deux numéros de la **Lettre aux Amis de l'Idéo** ont été publiés : l'un en juin 2022, le N°21 « *Voir le monde avec les yeux de son ami* », pour dépasser l'exclusivisme de nos regards; et l'autre en décembre 2022, le N°22 « *Vingt ans de la nouvelle bibliothèque* », faisant écho à la belle soirée qui s'est tenue au Caire fin novembre pour fêter cet anniversaire. Merci à Denys Bourguignat et à tous ceux, notamment au Caire, qui contribuent à faire vivre cette « *Lettre aux amis* », précieux trait-d'union entre nous et avec l'Idéo.

Enfin, rappelons le, l'année 2022 a marqué les 30 ans de la création de notre association, lancée fin 1992 par le père Anawati et le frère Régis Morelon, et dont plusieurs des fondateurs ou de ceux qui les avaient très vite rejoints sont encore membres de notre CA. Nous leur exprimons notre gratitude et notre amitié pour avoir ainsi initié ce compagnonnage au loin cours entre les dominicains du Caire et leurs amis, en France, en Egypte et dans le monde, que nous sommes heureux de poursuivre avec vous.

Perspectives pour 2023

Sur le plan de la gestion. Nous sommes heureux d'accueillir une nouvelle trésorière-adjointe, déjà membre de notre association depuis de nombreuses années, Madame Cosima Thuillier, chargée du suivi des adhésions et cotisations. Elle assure depuis le début de l'année le remplacement de Madame Anne-Marie Hussenot, qui avait rempli cette fonction depuis plus de deux décennies, et à qui nous exprimons toute notre reconnaissance. Cosima Thuillier réside dans la région de Montpellier, et c'est à son domicile personnel que nous proposerons après l'été 2023 que soient adressés les bulletins d'adhésion, cotisation ou don, pour gagner du temps dans leur prise en compte et l'établissement des reçus.

Soutenir l'Idéo. Nous avons été heureux de pouvoir accompagner et aider l'Idéo, fin 2022 et début 2023, pour la concrétisation du don que la BnF avait décidé de lui faire d'une partie des collections du grand orientaliste Maxime Rodinson (voir notre *Lettre aux amis*, N°23, juin 2023). Et cela, en permettant le rapprochement entre l'Idéo et la Fondation Del Duca, qui finance le transport des ouvrages ; et en préparant, en notre nom mais pour le compte de l'Idéo, une convention qui sera signée avec la BnF pour constituer le support juridique du don de ces livres. Et, bien naturellement, nous sommes heureux de pouvoir poursuivre notre soutien financier à l'Idéo, par le versement de la subvention associative, et la prise en charge d'un nouveau numéro du *MIDÉO*. Le montant prévu pour nos versements à l'Idéo en 2022 sera de 120.000€ (un peu en dessous du niveau de 2022, mais conforme aux besoins de l'Institut), et de 15.000€ pour le *MIDÉO*.

Nous rencontrer. Une conférence pour les Amis de l'Idéo est prévue le jeudi 22 juin à Paris. Son thème sera « Le Coran et son histoire : les recherches modernes et leur réception en milieu musulman ». Elle nous sera donnée par deux personnalités intellectuelles de premier plan, spécialistes de l'islam et très liées à l'Idéo : Mohammed-Ali Amir-Moezzi (membre du comité scientifique du Midéo) et Dominique Avon (membre de l'Idéo). Elle sera enregistrée et mise en ligne dans les jours suivants sur notre site. Une conférence est par ailleurs envisagée avec Adrien Candiard, sur l'auteur musulman médiéval auquel il a consacré son doctorat, Ibn Tamiyya. Elle se tiendra sans doute à l'automne, et sera également enregistrée. Enfin au Caire, un « gala » pourrait réunir en octobre les amis et partenaires de l'Idéo en Egypte, pour la mise en place de la *Chaire Anawati* dont le projet est en cours de préparation avec l'Union européenne.

Jean Félix-Paganon

Bertrand Wallon